

la fourmi rouge

N° 203
FÉVRIER 2026
SPECIAL ÉLECTIONS

SE RASSEMBLER!

Dans un contexte politique tendu (conflits internationaux, coupes budgétaires contre le service public, dérives d'un impérialisme décomplexé), il est plus que jamais nécessaire de se rassembler.

Pour Elizabete Cunha, candidate à la Municipalité, c'est en collaborant avec le monde associatif que les autorités peuvent comprendre et soutenir la diversité des habitant.e.s. Pour Carole Castillo, également candidate à la Municipalité, il faut faire équipe avec la population. Ce sont les axes de la campagne!

La pauvreté est une réalité en Suisse. Un récent monitoring de la Confédération indique qu'elle touche 8% de la population; sans les aides sociales, elle serait le double. A Renens, les signaux sont importants: expulsions, dettes, isolement, difficultés numériques, chômage plus élevé que dans le reste du pays. Si le salaire du travail n'est pas suffisant (sur Vaud nous attendons de voter sur une initiative pour un salaire minimum), les prestations sociales, subsides d'assurances, aide au logement, prestations complémentaires servent de complément nécessaire, pour le bien-être de toute la communauté. Pourtant, une partie de la population n'y a pas accès, parce qu'elle ne les connaît pas ou parce qu'elle n'ose pas les demander.

Au Grand Conseil, le POP se bat pour l'automaticité des droits sociaux par la taxation d'impôts. Cette initiative est combattue par les élue.e.s de droite, au prétexte que chacun.e devrait les demander. Preuve d'une grande ignorance des mécanismes du non-recours, mélange dû à la complexité des assurances, à la honte ou aux difficultés à remplir les nombreux documents administratifs requis.

Les institutions sociales sont cantonales, mais les communes jouent un rôle essentiel, grâce à leur proximité avec la population et leur connaissance du terrain au plus près des réalités locales.

Elles peuvent identifier des nouveaux besoins, développer des programmes locaux, subsidiairement aux mesures cantonales existantes.

Au sein de la Municipalité, la Fourmi rouge a renforcé la protection sociale: aide individuelle au logement, logements pour les femmes et pour les personnes en grande précarité, soutien aux associations caritatives, cantine solidaire ouverte à toutes et tous sur le territoire communal.

Les candidat.e.s peuvent s'appuyer sur un riche héritage, de solides convictions et une équipe qui les soutient pour poursuivre un engagement en faveur d'une politique communale sociale, un des «fils rouges», de la Fourmi!



AU CONSEIL COMMUNAL

LISTE N°3

simplement POPulaire

UN OUTIL POUR TRAVAILLER ENSEMBLE

PROGRAMME

ENFANCE, JEUNESSE, FAMILLES

- Une place en garderie, de qualité, pour chaque enfant.
- ⇒ Une politique soutenante pour chaque famille, à tout âge.
- ⇒ Une vraie participation pour les jeunes, en développant le service jeunesse et en collaborant avec les associations
- Une complémentarité avec les écoles, pour soutenir ensemble les élèves et leur entourage.

LOGEMENT

- Une information claire sur les droits et les soutiens, pour préserver ou trouver un logement.
- Davantage de logements accessibles
- ⇒ Une lutte régulière contre le sans-abrisme, et contre la stigmatisation des sans-abris.

AINÉS

- Des ressources humaines pour faire face aux enjeux du vieillissement.
- ⇒ Une reconnaissance manifeste pour l'engagement des ainés, comme proche aidant et/ou comme grands-parents de garde.
- Une collaboration active avec les associations pour les seniors.
- Des logements pour les seniors.

CULTURE ET SPORT

- Un accès à la culture, par la médiation culturelle.
- Intérêt et respects pour les producteurs et productrices de culture.
- De la culture pour les enfants et les adultes dans les espaces publics et dans les quartiers.

- Des activités sportives pour toutes et tous dans tous les lieux possibles, aux quatre coins de la ville.
- Soutien aux riches activités existantes (FestiMixx, Vivez l'été, Saison culturelle, TKM, Ferme des Tilleuls, etc).

COLLABORATIONS INTERCOMMUNALES

- ⇒ Un travail en bonne intelligence avec les autres communes, sur les enjeux familiaux, ainés, économiques, urbains, écologiques, culturels et de transport.
- ⇒ Préserver la démocratie et la population en informant sur les actions intercommunales.

ECONOMIE DURABLE, SOCIALE ET SOLIDAIRE

- Un soutien aux employé-e-s de l'économie domestique.
- Un soutien aux actions syndicales en faveur d'horaires de travail des employé-e-s de la vente.
- Une foire aux entreprises locales, pour les soutenir et pour faciliter l'accès à l'emploi localement.
- ⇒ Un accompagnement aux commerces locaux avec l'arrivée du tram.

VIE URBAINE ET MOBILITÉ

- ⇒ Un réseau de pistes cyclables sécurisé pour l'ensemble de la Ville.
- La réduction des nuisances sonores sur le réseau routier de la ville, notamment la nuit.
- ⇒ Des chemins piétons de qualité dans toute la ville.
- Un développement urbain à taille humaine, de la végétation dans toute la ville.

DÉVELOPPEMENT DURABLE, AGRICULTURE DE PROXIMITÉ

- Une consommation respectueuse des paysans de la région.
- ⇒ Le développement des circuits courts auprès de tou-te-s les restaurateur-trice-s de la Ville.

DÉFENSE DES DROITS DE CHACUN.E ET VIVRE ENSEMBLE

- Des projets favorisent une meilleure connaissance du français et des droits de chacun.e.
- Des politiques sociales et culturelles qui favorisent la participation et l'inclusion de l'ensemble de la population.
- Le soutien aux associations, par des soutiens financiers, logistiques et des lieux de rencontres.
- ⇒ La reconnaissance de l'expertise des associations sur les différentes réalités de la population, pour le développement de la ville.

ÉGALITÉ

- L'égalité entre les hommes et les femmes dans toutes les sphères auxquelles accèdent les autorités communales: salaires, égalité au sein de la famille, accès aux informations, lutte contre la violence conjugale, participation sociale, répartition des tâches domestiques.
- Des mesures inclusives pour les populations LGBTIQ+, et collaborer avec les politiques cantonales et fédérales.
- Un accès à toute personne en situation de handicap, tant aux infrastructures qu'aux emplois et aux prestations.
- ⇒ Le langage FALC (Facile A Lire et à Comprendre) dans toutes les informations à la population.

«Cela a été pour moi un privilège d'occuper un poste de Municipale au sein d'une ville aussi riche humainement, que Renens. J'y ai découvert les rouages invisibles de la politique, fait de très belles rencontres et observé quels leviers permettent d'agir pour aller dans le sens d'une ville qui réfléchit avec la population. Car on ne fait

rien tout.e seul.e. J'ai confiance dans nos candidates Elisabete Cunha et Carole Castillo, je me réjouis de travailler avec elles et j'appelle la population à voter pour elles.»

Karine Clerc,
Municipale Enfance –
Cohésion sociale,
2016-2025

photo: Kissling



VIVRE ET DÉCIDER ENSEMBLE

DES FOURMIS ROUGES À LA MUNICIPALITÉ

CAROLE CASTILLO



Employée de commerce, Présidente de l'EFRE,
Conseillère communale

«Faire équipe avec la population.»

Renanaise de 57 ans, employée de commerce de formation, Carole Castillo est engagée depuis dix ans au sein du Conseil communal. Elle en a été la présidente, est aujourd'hui membre de la commission des finances. Elle est présidente de l'EFRE (Entraide familiale de Renens), association phare de la ville qui est à l'origine de plusieurs prestations à la population: permanence chômage, garderie, vestiaire, ludothèque.

Cette maman de trois enfants, amatrice de lecture, de musique, a connu de l'intérieur deux systèmes puisqu'elle a vécu 12 années au Chili. Elle a pu observer l'importance du service public, sa mise en danger et les effets de l'insécurité sociale sur la démocratie.

Quel héritage laissera-t-on aux générations futures? On coupe dans les budgets de la santé, du social, renforçant ainsi l'exclusion d'une partie de la population. Je vois son décuage-ment, face aux coupes injustes et aux cadeaux fiscaux ou aux dépenses militaires. Je souhaite m'engager pour qu'elle connaisse ses droits, les revendique et ne renonce pas. Elle doit défendre ses acquis, et pour cela, on doit faire équipe. A la Municipalité, je m'engagerai pour que chacun.e ait un chez soi, à un prix décent, sans peur de le perdre, à l'exemple de l'aide individuelle au logement, proposée par la Fourmi rouge il y a plus d'une décennie et mise en place depuis un an.

Je m'engagerai aussi pour les retraité.e.s. Comment peut-on accepter que la Suisse, pays si riche, ne puisse garantir à ses retraité.e.s des bonnes conditions de vie! La Municipalité a développé des prestations et un partenariat avec les associations d'aîné.e.s, et je souhaite continuer à agir dans ce sens.

ELIZABETE CUNHA



Concierge,
Conseillère communale

«Nous sommes ici pour écouter ceux qu'on n'écoute pas, et pour donner de la force à leur voix.»

Secrétaire de direction, Elizabete est arrivée du Portugal à Renens il y a 20 ans. Cette ville et son quartier de Florissant où elle exerce le métier de concierge, sont devenus «sa maison». Elle s'engage d'abord dans un projet de la CISE il y a 15 ans, comme référente pour les parents d'élèves de la communauté portugaise. Conseillère communale, elle participe maintenant activement à la Commission Intégration Suisses Etrangers (CISE), sensible de par son parcours à une intégration respectueuse et permettant, finalement, d'avoir deux pays au cœur! CISE qu'elle représente au Conseil d'Etablissement des écoles de Renens, convaincue avec l'exemple de ses deux filles de l'importance d'avoir des écoles de qualité. Elle est aussi accompagnante de devoirs accompagnés.

La vie m'a appris à être solidaire. J'ai toujours aimé partager et écouter, la vie et les problèmes des gens m'intéressent. Cela rend curieux de comprendre comment fonctionnent les choses, et cela, ça mène à la politique! Prenez des jeunes qui ne peuvent pas toucher de bourse, mais qui veulent faire des études: les parents se débrouillent comme ils peuvent. Ou encore des subsides à l'assurance-maladie ou au logement qui sont insuffisants... Il y a des aides qui n'arrivent pas, des réponses qui arrivent trop tard, des délais qui empêchent les gens d'avancer ou de vivre dignement. Alors que les gens travaillent, mais pour des mauvais salaires, pour 15, 18 francs de l'heure. La Fourmi est là pour aider les gens, simplifier les procédures, mettre en place des réfectoires, des accueils de jour. Se battre pour que les travailleurs puissent prendre congé pour prendre soin de leurs proches sans se faire licencier.

VIVRE ET DÉCIDER ENSEMBLE

DES FOURMIS ROUGES AU CONSEIL COMMUNAL

24 PERSONNES, DE TOUS HORIZONS, MOTIVÉES À S'ENGAGER POUR UN RENENS SOCIAL, SOLIDAIRE, DURABLE ET JOYEUX!

S'engager pour sa ville, prendre du temps pour s'en occuper, s'en préoccuper... C'est une promesse que formulent des citoyennes et citoyens en se présentant pour un parti aux élections communales. Ils vont débattre, apprendre, formuler des propositions, en refuser aussi. Actuellement, la Fourmi rouge compte 18 élus.e.s, ce qui en fait un des 4 grands partis de la ville.

Nous présentons 24 candidates et candidats, d'âge, d'origine et de formation très divers, qui vont tenter de «faire remonter» les préoccupations des citoyennes et citoyens de Renens, parce que comme eux, ils aiment leur ville. Parmi eux, (elles, signe des temps), une majorité de femmes (13 sur 24), et une figure emblématique de Renens, Verena Berseth, 1^{ère} femme Municipale à Renens (1979) et engagée depuis... 50 ans au Conseil communal!



BYRON ALLAUCA,
EMPLOYÉ TL,
CONSEILLER COMMUNAL

Je souhaite m'engager comme conseiller communal pour défendre les droits des plus vulnérables, en particulier des migrants et des gens dont la voix est ignorée. Ce qui m'indigne le plus sont les injustices sociales, les inégalités de richesses et l'oubli de l'histoire, qui permet le retour d'idées d'extrême droite. Moi-même migrant, aujourd'hui binational, je m'engage pour une intégration digne. Malgré tout, je garde espoir en la jeunesse et choisis la Fourmi Rouge pour ses valeurs de justice sociale, d'égalité et de dignité.



VERENA BERSETH,
CONSEILLÈRE COMMUNALE

Depuis toujours je refuse l'injustice. A la permanence sociale de la Fourmi Rouge, j'aide les gens en difficulté avec le français à comprendre et répondre aux documents, et défendre leurs droits. Je suis présente pour tout le monde. Au Conseil communal, nous sommes les relais du peuple, à l'écoute de toutes et tous, au-delà des clivages. Je souhaite renforcer le service social, soutenir celles et ceux qui y travaillent, surchargés, et mieux informer les ayants-droits de leurs possibilités d'action. Trop de gens ne demandent pas les prestations auxquelles ils ont droit.



ZOÉ BÖHLEN,
ÉTUDIANTE EN DURABILITÉ

La politique, c'est essayer de bien gérer les ressources et leur répartition. Tout ne peut pas appartenir à une soi-disant «élite» qui nous dicte les conditions de notre vie. Dans le monde entier, qui habite dans les endroits les plus pollués? Les petits revenus, les personnes racisées ou étrangères, bien sûr. Ici à Renens, on essaie de faire avancer la justice. Mais cela ne règle pas tout: pour aller à l'Université p.ex., beaucoup font des heures de trajet; il n'y a simplement pas assez de logements bon marché, et une chambre en colocation peut facilement coûter mille francs.



FRÉDÉRIC CHAPUIS,
ENSEIGNANT

Enseignant au MATAS auprès de jeunes en difficulté, je veux m'engager pour les jeunes de Renens et pour soutenir les activités des travailleurs sociaux de proximité. Il faut repérer le plus rapidement possible les jeunes qui ont besoin de soutien pour trouver leur voie, par exemple un métier, et ainsi leur donner la possibilité de se former et de s'intégrer professionnellement à la fin de l'école obligatoire. C'est la clé pour accéder à l'autonomie et trouver sa place dans la société.



GÜLAY DEMIRCAN,
COUTURIÈRE

Mon fil rouge, c'est la condition des femmes: elles sont la base de la création du monde! Arrivée en Suisse de Turquie à 17 ans, j'ai dû survivre et ça n'a pas été facile. Mais cela m'a donné force et courage. Couturière, ayant travaillé dans la haute couture, je suis maintenant traductrice bénévole (tribunaux, EVAM, etc). L'engagement militant, avec Femmes solidaires sans frontières dont j'ai été fondatrice, m'a aidé à me sentir une égale. Et c'est le but de mon engagement en politique, transmettre ceci à toutes les femmes.

VIVRE ET DÉCIDER ENSEMBLE

DES FOURMIS ROUGES AU CONSEIL COMMUNAL



**DIDIER DIVORNE, MUNICIPAL,
CHEF DE PROJET CFF**

J'ai beaucoup aimé mon travail de Municipal et ai énormément appris durant ces 11 années. Avec une santé qui va de mieux en mieux, j'ai envie de poursuivre cet engagement envers la ville de Renens au Conseil communal, en m'appuyant pour le faire sur cette expérience de Municipal, dans des domaines comme la politique du logement et les différents biens immobiliers renanais. Construire à prix abordables, veiller à la qualité des immeubles et des quartiers, défendre les droits des locataires, et empêcher les profits abusifs des bailleurs, voilà ce qui continue à me tenir à cœur!

femmes savent aussi. Avec le Makerspace, nous avons mené une action concrète en novembre dernier en produisant 3000 jetons pour la Journée de la Gentillesse – un jeton pour chaque élève de Renens.



**VIOLAIN FRELÉCHOX,
EMPLOYÉE SECRÉTARIAT**

Administratrice dans un atelier vélo, j'ai une longue expérience militante anti-capitaliste, pour le logement et féministe. Nos institutions sont les obligées des personnes minorisées, précaires, femmes, racisées, malades... et doivent garantir le respect de leurs droits. J'ai dû être autonome très jeune, j'ai vu l'importance de connaître ses droits et se sentir légitime d'y recourir. Je veux encourager une résistance collective, en demandant par exemple des mesures pour des logements en suffisance et accessibles.



**SIMON FAVRE,
INGÉNIEUR-CHIMISTE,
VULGARISATEUR SCIENTIFIQUE,
CONSEILLER COMMUNAL**

Je m'engage pour la convergence des luttes. Je souhaite une éducation à la démocratie participative, fondée sur le débat, où tout le monde peut s'exprimer pour une prise de décision visant le bien commun. Farouche défenseur de l'égalité et de l'inclusivité, j'œuvre à renforcer la parole des minorités et aime rappeler aux hommes que les

faire sauter les barrières et les hiérarchies sociales et culturelles et ainsi restaurer l'égalité. Mettre la culture à portée de tou.te.s les Renanais.es, c'est ma priorité!



**VINCENT KELLER,
ENSEIGNANT,
DÉPUTÉ AU GRAND
CONSEIL POP,
CONSEILLER COMMUNAL**

Député au Grand Conseil, je fais le lien entre commune et canton. Les choix budgétaires de droite creusent la fracture villes-campagnes, avec des effets visibles à Renens, où la précarité augmente. Les communes agissent localement mais dépendent du canton en politique sociale, qui doit être assumée collectivement. Je prépare une initiative cantonale sur l'accès à l'alimentation, en réponse aux besoins concrets. C'est parce qu'elle est si active sur le terrain que la Fourmi Rouge renforce son ancrage local.



**LILIANE HODEL,
ENSEIGNANTE**

De mère grecque et de père alémanique, je parle 7 langues. Femme de théâtre, j'ai aussi été animatrice et enseignante. Durant toute ma carrière, la maîtrise de la langue et l'accès à la culture ont été des priorités: il faut garantir à tou.te.s l'accès à la langue, à la culture et à la parole pour

ationale, dans la ligne de mon engagement en Turquie, commencé tout jeune dans l'opposition au régime... La Suisse se doit de réagir à la politique impérialiste de Trump, à ce qui se passe au Venezuela, à Gaza, à la situation des kurdes en Turquie et en Syrie, etc etc..., malheureusement. On ne peut rester spectateur, car tout est lié dans le monde.



**RADE LUMOVIC,
COMPTABLE**

Longtemps joueur au FC Renens, c'est là que j'ai développé mes engagements et mes relations les plus fortes. La ville nous a soutenus, mes parents et moi, et aujourd'hui je veux à mon tour m'engager pour elle, pour une ville vivante, solidaire et à l'écoute de ses habitant-e-s: une ville active et animée, engagée en faveur des jeunes, contre l'exclusion et pour l'intégration, qui soutient les actions en faveur des jeunes et le CRA, lieu emblématique de la jeunesse renanaise.



**MEHMET KORKMAZ,
RESTAURATEUR,
CONSEILLER COMMUNAL**

Conseiller communal depuis 10 ans, j'aime la proximité, le travail à la commission de gestion, les stands de la Fourmi, notre présence concrète dans la ville ! Mais là, j'ai envie de parler de politique interna-

m'engage pour une meilleure image de notre belle ville en renforçant le lien entre régies et commune. Au Conseil, je vise à relayer les préoccupations des habitant.e.s et favoriser le dialogue. Avec la Fourmi Rouge, je défends la classe ouvrière et lutte contre les injustices sociales, notamment l'accès complexe aux prestations, pour un soutien collectif et solidaire.



**AUGUSTIN MUKAMBA,
EMPLOYÉ POSTAL,
PRÉSIDENT DU FAR**

Syndicaliste actif à Syndicom, je pense que nous sommes responsables de là où nous habitons, et nous devons avoir les moyens de cette responsabilité. Renens est une ville qui mélange des cultures de toutes origines. Il faut des conférences, spectacles, débats, ateliers pratiques ou cuisine, animés par des habitant-es originaires du monde entier sur lequel il faut nous ouvrir: si par exemple la forêt équatoriale au Brésil, au Congo est complètement rasée, n'y aura-t-il pour nous aucune conséquence? Il faut ici, à Renens, une politique locale qui sache penser au global.

**FOUZIA MANCO,
SECRÉTAIRE**

Habitante de Renens depuis 24 ans, je constate une forte évolution de Renens, notamment dans les nouveaux quartiers, et aussi une dégradation de la propreté et de l'hygiène. Je

VIVRE ET DÉCIDER ENSEMBLE

DES FOURMIS ROUGES AU CONSEIL COMMUNAL



**MARTA PINTO,
POLITOLOGUE,
CADRE ETAT DE VAUD**

Devant le chaos du monde, m'engager, c'est assumer mes responsabilités de citoyenne. Notre démocratie, imparfaite mais vivante, a besoin de voix plurielles, de dialogue et de courage. A nous de la faire tenir, ensemble, et de la faire évoluer. Je travaille pour les services publics par conviction: les protéger, c'est préserver ce qui nous relie et nous soutient. La cohésion collective, c'est refuser que quiconque reste au bord du chemin. M'engager, pour relayer les voix de la Ville, faire entendre le quotidien, les solidarités concrètes et les urgences réelles.

diale profite à 1% des gens, parce qu'on envoie des gamins mourir à la guerre pour que quelques uns fassent du profit.



**MARIE SCHNEIDER,
SÉCRÉTAIRE, CONSEILLÈRE
COMMUNALE**

Co-présidente de l'EFRE (Entraide familiale de Renens), je suis aussi amatrice de séries nordiques, de lecture et de jeux de société. Je suis surtout profondément révoltée par toute forme d'injustice et m'engage contre toutes remises en causes des acquis des luttes féministes. J'ai aussi créé un espace de travail pour les jeunes au vestiaire de l'Entraide, et je souhaite offrir aux jeunes un monde plus durable, davantage d'espoirs, et commencer par être à leur écoute

chacun est outillé. Nombre de jeunes n'ont pas accès à un ordinateur et sont obligés d'utiliser leur smartphone, où tout est organisé pour les piéger. Plutôt que critiquer les jeunes sur leur utilisation inappropriée de leur téléphone, donnons-leur accès aux outils nécessaires.



**VINCENZO SISTO,
PRÉSIDENT GROUPE
MIGRANTS UNIA VD,
CONSEILLER COMMUNAL**

Italo-suisse et militant communiste (Rifondazione Comunista) et syndical depuis plus de 60 ans, je m'engage pour une intégration juste, respectueuse à la fois du pays d'accueil et de la culture d'origine et de la personnalité des migrant.e.s. Enfant des milieux populaires, j'ai subi l'exclusion sociale. Cela a forgé mes convictions pour une société égalitaire, accordant la même valeur à tou.te.s, et c'est cela que je veux défendre en m'engageant, au Conseil communal comme dans la vie sociale.

leurs besoins et réduire les inégalités. Je lutte contre les exploitations, pour une répartition équitable des richesses afin d'améliorer la santé collective. Obtenir une caisse maladie unique fédérale est un objectif prioritaire pour juguler l'envolée du prix de nos cotisations qui plombent nos fins de mois! Aussi, je défends l'automaticité de l'accès aux prestations sociales.



**JOELLE ZAHND,
ENSEIGNANTE, CONSEIL-
LÈRE COMMUNALE**

De retour d'Afrique, je trouve motivant de me replonger dans notre vie communale, avec des possibilités d'agir dans les grandes comme dans les petites choses. Retrouver ma rue sans trafic de transit (ce que je souhaite pour toutes les autres petites rues!), et une subvention aidant les familles pour les transports publics, voilà des résultats de nos interventions

au Conseil, et cela me réjouit. On doit pouvoir avancer dans le sens de la gratuité des transports publics, sans toujours attendre le canton! Et chercher des moyens pour améliorer les finances de la ville.



**JULIE ZAY,
TRAVAILLEUSE SOCIALE**

Active dans la grève féministe et les mouvements de soutien à la Palestine, chouette d'être à Renens, peut-être la ville la plus à gauche de Suisse, et avec la Fourmi, le parti le plus à gauche de Renens! C'est une ville populaire et qui se donne les moyens de soutenir la population: maison du peuple, place du marché, mais aussi structures fondamentales, la Maison des lionnes pour les femmes par exemple. Manque d'accès à une éducation correcte difficulté à obtenir des aides, violence à la maison... tout cela existe. Et Renens peut agir.



JOSÉ PONCE, COMÉDIEN

J'ai toujours aimé le collectif. Mes parents sont Espagnols, c'est une très grande famille. J'ai fait très tôt du foot, et puis du théâtre: les choses y tournent aussi autour du collectif. Renens c'est pareil: une ville collective, populaire, où les gens se connaissent. Je suis aussi membre du comité des Amis de la Ferme des Tilleuls et la Fourmi rouge, ce sont des gens humains et attentifs, qui se battent contre l'injustice, ici comme ailleurs. Parce que l'économie mon-



**MARIA SISTO,
INFORMATICIENNE,
FORMATRICE D'ADULTES,
CONSEILLÈRE COMMUNALE**

En tant qu'informaticienne travaillant avec des jeunes en réinsertion, je constate les difficultés que vivent les personnes qui n'ont pas accès aux outils numériques. Comme membre de la commission de gestion et du groupe Intérêts Migrants UNIA, je fais le même constat. Tous passe par Internet et on croit que



**SILVIO TORRIANI,
MÉDECIN, CONSEILLER
COMMUNAL**

La santé publique est depuis toujours au cœur de mon engagement professionnel et politique: écouter les citoyen·ne·s, répondre à

VOTER... MODE D'EMPLOI!

Deux élections différentes ce 8 mars:
Conseil communal = parlement, législatif
et Municipalité = gouvernement, exécutif

Conseil communal:

On élit 80 personnes, en une fois,
au système proportionnel.

CHOISIR une des listes proposées, une seule!
(vote annulé si plusieurs listes!)

En choisissant la N° 3 Fourmi rouge compacte:
vous donnez 80 suffrages à la Fourmi!

Municipalité:

On élit 7 personnes, en deux fois, au système majoritaire
(50% des suffrages pour être élu ce premier tour,
2^e tour, le 29 mars).

Nouveauté: il n'y a qu'une seule liste,
avec tous les candidat.e.s.

METTRE UNE CROIX à côté des noms
de Carole Castillo et d'Elizabete Cunha!

VOTATIONS FÉDÉRALES ET CANTONALES DU 8 MARS

ARGENT LIQUIDE: OUI AU CONTRE-PROJET

L'initiative veut inscrire dans la Constitution la disponibilité de l'argent liquide et le franc comme «monnaie suisse libre et indépendante». Le contre-projet a la même idée mais l'exprime en termes plus précis et conformes à la législation fédérale, l'usage du franc suisse étant déjà garanti par la loi.

Il s'agit d'éviter que l'on ne puisse plus payer un jour qu'avec son téléphone mobile ou une carte de crédit. Payer en liquide est anonyme; le contre-projet garde ce choix ouvert.

NON À UNE INFORMATION AUX MAINS DES CHAÎNES PRIVÉES!

Cette initiative de la droite dite de la redevance, «200 frs, ça suffit!», veut limiter les ressources du service public afin de le mettre en état d'infériorité vis-à-vis des entreprises d'informations à la solde du capital. La SSR n'est peut-être pas parfaite, mais ceux qui veulent sa peau ont le projet de favoriser l'émergence en Suisse de chaînes à l'image de Canal+ ou Fox News.

Et puis la Confédération a de toute façon le projet de diminuer le montant de la redevance.

INITIATIVE POPU- LAIRE POUR UN FONDS CLIMAT: OUI!

Les effets du changement climatique sont de plus en plus coûteux, les combustibles fossiles y sont pour quelque chose et en plus il nous faut les importer à un prix qui ira croissant, selon que leur disponibilité ira en diminuant. Investir dans une politique énergétique autochtone et sans émissions de CO2 n'est pas qu'un bon calcul, c'est le seul à considérer, le seul rationnel.

LOI SUR L'IMPOSI- TION INDIVIDUELLE: OUI, MAIS...

Aujourd'hui, les couples mariés sont imposés conjointement et les personnes non mariées individuellement. La loi étend l'imposition individuelle aux personnes mariées. Les couples mariés et les couples non mariés dans une situation comparable paieront les mêmes impôts. Cette loi satisfait une certaine conception de l'égalité et de la justice. Cependant elle va priver de ressources non négligeables les collectivités publiques. Il faudra alors veiller à ce que ces dernières ne se rattrapent pas sur les plus vulnérables.

LA FOURMI RECOMMANDÉ

Initiative «argent liquide»:
**LIBERTÉ DE VOTE
(PÉFÉRENCE CONTRE-PROJET)**

Initiative «redevance»:
NON

Initiative «Fonds climat»:
OUI

Loi «imposition individuelle»:
OUI

CUISINE POLITIQUE ET APPAUVRISSEMENT DE LA POPULATION VAUDOISE

Il y a du rififi dans le canton... grèves, manifestations, démission d'une conseillère d'état socialiste. Que se passe-t'il? Pourquoi tout d'un coup des centaines de millions en moins pour nos hôpitaux, nos écoles, nos associations, nos jeunes, nos aînés et pour les bénéficiaires de subsides à l'assurance maladie? Parce qu'il faut flatter les riches et leur laisser encore plus d'argent. Voilà la politique de la droite et du patronat. Résultat: une classe moyenne travailleuse qui s'appauvrit, des exclus du marché du travail qu'on montre du doigt et qu'on affame... et des riches de plus en plus riches, des fortunes de plus en plus grosses.

Les impôts doivent servir à ce que les plus riches qui profitent du travail des autres redonnent la juste part de la fortune à la société. On n'arrête pas de baisser les impôts? En Suisse, cela profite à ceux qui ont le plus de moyens, la classe moyenne économise des clopinettes pendant que les coûts des logements et de la santé explosent.

Les baisses d'impôts les plus actuelles (il y en a eu avant!) permettent aux plus fortunés d'économiser jusqu'à un milliard de CHF sur la législature qui finit en 2027. Mais ces cadeaux ne datent pas d'hier: dans l'affaire dite du «bouclier fiscal», entre

2009 et 2021, l'État de Vaud a abandonné environ 500 millions d'impôts non réclamés aux plus riches. Au début, «les autorités refusent de calculer précisément le manque à gagner, invoquant un travail disproportionné» (Le Temps, novembre 2022). Maintenant, même les procureurs s'en mêlent, il y a du procès dans l'air. Heureusement.

La droite croit (de bonne foi?) que les riches et leurs grandes entreprises vont guider le pays vers le bien-être général, et que le rôle de l'Etat se limite à leur faciliter la tâche. Mais pour nous, qui ne possédons presque rien, une petite maison pour les plus chanceux d'entre nous, autant dire rien face aux fortunes colossales amassées par quelques-uns... où est notre intérêt? Il est à gauche, toute! L'Etat doit recommencer à travailler pour le peuple, et pas pour la minorité des possédants.

ELECTION COMPLÉMENTAIRE
AU CONSEIL D'ETAT:
AUCUNE VOIX POUR L'UDC!

LIBERTÉ DE VOTE ENTRE
LE CANDIDAT DU PS ROGER NORDMANN
ET LA CANDIDATE D'ENSEMBLE À GAUCHE
AGATHE RABOUD SIDORENKO.

AILLEURS À L'OUEST

CHAVANNES: LA FOURMI ROUGE A UNE PETITE SŒUR!

Une nouveauté, l'apparition à Chavannes, commune voisine, d'une liste Fourmi rouge pour ces élections communales! Ce n'est pas un hasard: lors d'élections cantonales ou fédérales, le POP fait de bons résultats dans cette commune populaire, et la Fourmi y est, partiellement mais régulièrement, distribuée. Des popistes

ont déjà siégé au Conseil sur les listes du PS. La modification du mode d'élection qui permet que les voix des plus petits partis ne soient pas perdues a joué un rôle, comme la crise entre une partie du PS et de ses Municipaux, rendant indispensable une option clairement à gauche.

La Fourmi rouge de Chavannes présente 5 candidates et candidats, dont 2 à la Municipalité,

Souleymane Barry (Municipal actuel élu avec le PS et qui a rejoint la Fourmi rouge) et Numa Vittoz du POP.

Pour le Conseil communal, cette liste est apparentée à celle des Verts et du PS, comme à Renens.

DES CANDIDATES ET CANDIDATS DU POP SE PRÉSENTENT AUSSI:

à Prilly: 3 popistes, sur une liste PS-Indépendants de gauche- POP

à Crissier: 1 popiste, sur la liste du RESOC, regroupant PS, Verts, POP et indépendants de gauche

à Bussigny: 1 popiste, sur la liste du PSIG, parti socialiste et indépendants de gauche



ELIZABETE CUNHA **CAROLE CASTILLO**
À LA MUNICIPALITÉ

simplement POPulaire

La Fourmi rouge

Pop & GAUCHE EN MOUVEMENT

LA FOURMI ROUGE AU SERVICE DE LA POPULATION!

PERMANENCE SOCIALE:

Aide dans différentes démarches administratives (information sur vos droits sociaux, aide à comprendre et répondre aux courriers officiels, impôts, etc.).

Toute l'année, les mercredis soir dès 19h dans les locaux de l'Entraide Familiale de Renens (EFRE), Rue de l'Avenir 25 à Renens.

DÉCLARATIONS D'IMPÔTS:

Tous les samedis matin du 7 février au 21 mars, de 9h à 11h30, au Bol d'Or (Maison du Peuple), Rte de Crissier 6 à Renens.

Ces actions nous permettent en tant que parti politique de nous confronter avec les diverses situations des habitants et de mener des actions en adéquation avec le vécu des gens.

OU NOUS RENCONTRER

- **Samedi 14 et 28 février, 7 mars**

Stands sur la place du marché de Renens 9h-12h

- **Dimanche 15 février, 17h**
Projection du film:

La transformation merveilleuse de la classe ouvrière en étrangers

Buvette de la salle de spectacles, rue de Lausanne 37, 10202 Renens
Verrée et discussion après le film,
en présence du réalisateur, Samir

NOUS CONTACTER ET NOUS SOUTENIR:

fourmirouge@popvaud.ch
La Fourmi rouge, cp 88, 1020 Renens
www.popvaud.ch
Iban: CH96 0900 0000 1000 1793 1

ONT PARTICIPÉ À CE NUMÉRO:

Silvio Torriani (ed. resp), Karine Clerc, Nicolas Freymond, Philippe Hertig, Marianne Huguenin, Marie Schneider, Numa Vittoz, Joelle Zahnd, Valdemar Verissimo (photographe), David Scarnà (graphiste), Konzept (affiches)